
还记得他们吗？15年前，一
位父亲肩扛一大麻袋货物，手牵
幼子的照片火遍全网。“肩上扛
着家庭，手中牵着未来”，无数
网友被这张照片感动，也记住了
这对父子。

如今，照片里的孩子名叫冉
俊超，已长得跟父亲一样高，带
着对未来的憧憬，走进了高考考
场。只是，这一天，父亲没有再
牵着他的手，没有去考场送考、
等候。而是像往常一样扛着货
物，默默为孩子祝福。这位父亲
名叫冉光辉，在重庆朝天门批发

市场一带当搬运工，当地俗称
“棒棒”。

今年，儿子高考，是家里
的大事，冉俊超懂事早，继承
了父亲的韧劲，学习不用家里
操心。高考前的端午节，平时
住校的儿子回家了一趟，冉光
辉和妻子担心孩子紧张，没跟
他谈跟高考有关的话题，只是
准备了一桌丰盛的饭菜，离家
前，冉光辉叮嘱儿子“自己好
好发挥，用心点就行”。冉光辉
说，“希望孩子正常发挥就好，
以平常心看待”。

2024年，镜头前并肩而立的少年和父亲。
许康平 摄

2010年，冉光辉牵着3岁的儿子冉俊超。
许康平 摄

“棒棒”冉光辉儿子今年高考

高考前夕，在北京大学任教的韦东奕老师、网友熟悉
的“韦神”发布视频和网友打招呼。

“大家好，我叫韦东奕，这是我的账号。”
在这个视频中，“韦神”出镜4秒说了3句话，立即引

发全网关注，连上热搜。截至6月9日12时，韦东奕账号
粉丝已突破2300万，并在不断上升中。

资讯
开号3天粉丝突破2000万，北大希望共同保护好数学“扫地僧”

请放过“韦神”！ “作弊被发现，成绩为0分”

多地提醒谨防被骗

日前，部分高考考生收到所谓“教育考试院”
的短信，称在考试中被 AI 监考发现其有作弊行
为，成绩记为0分。

对此，多地官方已提醒，教育主管部门和招考
机构绝不会向考生发送此类信息，请各位考生及家
长注意保管好个人信息，谨防上当受骗。

记者留意到，上述短信内容较为雷同，格式为
“同学你好！AI监考监测到你2025年6月x号xx考
试中有斜视偷看附近考生答题卡行为，成绩计为0
分，请认真对待后续考试，如有疑问请致电”。

6月9日，四川省教育考试院提醒，这是典型
的短信诈骗，教育主管部门和招考机构绝不会向考
生发送此类信息，请各位考生及家长注意保管好个
人信息，谨防上当受骗。

与此同时，多地官方也发出提醒，例如，山东
垦利公安、江西石城公安、海南省考试局、吉林省
教育考试院等提醒谨防上当受骗。

来源：南方都市报、N视频报道

相关诈骗短信。

五胞胎迎来人生大考

2006年12月6日，安徽太湖县的史有琴在安庆
市一医院产下五胞胎陈鑫雅、陈圣奥、陈杰欧、陈渔
美和陈灿菲，他们也被当地人称为“五福娃”，成为安
徽首例五胞胎。2025年6月7日，安庆“五福娃”分别
走进安庆九中与石化一中考点，迎来人生大考。

为了能让5个孩子接受良好的教育，在五胞胎
3岁时，陈强彪、史有琴夫妇带着他们来到安庆城
区租房，安了一个临时的家。从此，陈强彪在外打
工，史有琴照顾5个孩子的生活起居与学习。

随着五胞胎一天天长大，上幼儿园又成了难
题。这时，安庆市政府机关幼儿园免费接收了5个
孩子，使得夫妻俩的负担大大减小。

2013年9月，五胞胎来到安庆公园小学上学，
正式成为小学生。

五胞胎在安庆二中初中部毕业后，到安庆市育
才中学就读高中。今年高中毕业的“五福娃”终于
迎来人生大考。 来源：大皖新闻

流水的考生，铁打的李华
6月8日，“高考英语”相关

话题“爆”上热搜。
据了解，今年的英语作文

里，一个熟悉的身影又出现了
——没错，就是李华！

北京高考英语的作文题，
是将考生身份设定为高三学生
李华。题目指出，联合国正面
向全球青少年开展倡议征集活
动，李华的外国好友 Jim打算参
加，为此发来邮件，就倡议内
容询问李华的建议。回复内容
既包括提出的建议，也包括建
议的理由。

一看到李华，网友们都乐
了：“怎么又双叒叕是你啊？？？”

“这么多年了，还在考卷上等
着大家是吧”。

“流水的考生，铁打的李
华”。作为常年混迹在英语作文区
的“著名钉子户”，李华“送走”
并“为难”了一届又一届考生。

大家对李华的熟悉程度不亚
于“李华小时候抱过我”。李华是
个“社牛”，热衷于给外国笔友写
信，李华爱参加各类活动，经常
要报名去当志愿者。李华很热
心，天天给各种团体和组织提建

议，为遇到困难的朋友支招……
其实，大家还是挺喜欢李华

的，如果没让大家帮忙写这些东
西的话。有网友说：“用一个词来
形容李华，那就是‘又菜又爱
玩’”“英语还没我好呢，还天天
交外国朋友”“这么多年毕不了业
是有原因的”“自己不写非要让我
帮忙，不帮还不行”。

还有网友给李华出了个绝妙
的建议：“要不别写信了，直接打
电话吧”。

“不能再帮李华了，该让李华
自己学会写信了”，大家开玩笑地

调侃着李华，说着说着竟有些不
舍。

有网友感慨，“高考可能是最
后一次帮李华写信了”“以前觉得
很烦，长大了又莫名怀念”。

“那就是我们的青春啊”。
无论结果怎样，努力过就不

后悔，“高考那年，我以为那是一
切，后来才明白，那只是人生的
序章！”

去拥抱美好的未来吧，一段
崭新的旅程才刚刚开始！

来源：新华网 英语试卷作文。
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韦东奕堂哥表示，该账号并非
假冒，确实是韦东奕本人的账号，
开设个人账号是为了“建立一个真
实可控的窗口”，是家人提议、本
人同意的决定，并非为了流量或商
业行为。韦东奕并不打算开直播，
除非本人有主动意愿。“他很担心
被恶意截图、拼接成片段，会有不
好的舆论影响。”

此外，有网友发现在该账号发
布的第一条视频中，画面显示韦东

奕部分牙齿掉落，不少网友在评论
区留言，希望韦东奕钻研数学的同
时，照顾好自己的身体。6 月 7
日，原央视主持人赵普公开发声，
呼吁学校关心和干预韦东奕的健康
状况。

针对网友关心的牙齿问题，其
家属称，韦东奕牙齿的问题有很多
原因，患牙周炎曾治疗多次，还要
去医院检查。

公开资料显示，韦东奕于2007

年升入山东师范大学附属中学；
2008年高一时参加第49届国际数
学奥林匹克竞赛，以满分获得金牌；
2009年高二时参加第50届国际数
学奥林匹克竞赛，以满分获得金牌；
2010 年被保送至北京大学就读；
2014年本科毕业后在北京大学硕博
连读；2018年博士毕业后在北京国
际数学研究中心从事博士后研究工
作；2019年被聘为北京大学助理教
授；2021年获得达摩院青橙奖。

家属发声： 确为本人账号，并非商业行为

韦东奕抖音号。

韦东奕在北京大学数学科学学院官网上的照片与其视频中状态形成
鲜明对比。

开号 3 天粉丝破 2000 万，“韦
神”吸粉出圈的速度令人瞠目结舌。
但这并非偶然，甚至可以说是意料
之中。韦东奕过往给人的印象，就是
北大“扫地僧”，是天才与纯粹的结
合体——令人惊叹的学术成就，不
修边幅的外表，极度简朴、几乎与俗
世隔绝的生活方式，这些特质让他
在浮躁的网络时代自带与众不同的
光环。他开号恰逢高考前夕，无数考
生和家长涌入评论区“沾喜气”，抓
住了涨粉的风口。同时，“韦神”在视
频中看上去身形极度消瘦、牙齿明
显缺失、眼窝和脸颊凹陷，精神状态
堪忧，这种反差感和冲击感也引发
人们的关注和担忧，让其热度进一
步攀升。

对一般网红而言，涨粉破千万，
意味着商业价值的提升，可喜可贺，
但对“韦神”而言却未必如此。过高
的网络热度，已经肉眼可见地给他
带来了无休无止的纷扰。有人冒充
他的账号准备带货，有人编造和他
的虚假关系蹭热度，有人直接拿他
的名字抢注商标……当然，更多人
透过短短4秒的视频，猜测他的健
康状况和生活状态如何，开账号是

否出于自愿。舆论场上，担忧多于欣
喜，质疑多于支持。

毕竟，千万级的网红如今并不
稀罕，但天赋异禀的数学天才却是
数十万里挑一。无论是对于“韦神”
自己而言，还是对于国家的科研生
态而言，他的身心健康比他圈多少
粉重要多了。

更令人忧虑的是，韦东奕的堂
哥坦言“他本人像一张白纸，很多时
候根本不知道外界发生了什么”。这
样的一个人，真的适合踏入纷繁复
杂的社媒世界吗？尽管家人声称开
设账号是为了“建立真实可控的窗
口”，但无数案例早已证明，网络舆
论是最不可控的，冒名顶替、恶意剪
辑、断章取义、人身攻击等乱象可以
说时刻在上演，韦东奕显然不具备
应对这些风险的能力，将一张“白
纸”贸然丢进舆论漩涡，是否充分考
虑过后果？

6月7日，原央视主持人赵普公
开发声，呼吁学校关心和干预韦东
奕的健康状况，连日来，网友也在追
问，北大及韦东奕的家人，是否足够
关心他的身心健康，是否为他提供
了必要的生活保障？在韦东奕开设

账号引发热议后，是否采取必要措
施应对网络风险？韦东奕账号现在
已经具备了相当的商业价值，学校
有没有对其网络行为进行必要的管
理和监督，以确保其符合法律法规
和职业道德规范？

大家如此关注韦东奕，是因为
羡慕他的天赋，钦佩他的成就，亦是
希望他能继续在科研道路上发光发
热。高校应该对“韦神”这样比较特
殊的人才，给予特别的保护，为他提
供良好的科研环境和健康保障，让
他能够心无旁骛地专注于科研工
作。家人也应给予他更多的生活照
料和精神支持，让他以更好的身心
状态追求学术梦想，面对社会公众。

对于学术人才真正的尊重，是
保护其免受不必要的干扰和伤害，
让其能够好好生活，专注研究。对于
社会而言，韦神对于数学的钻研和
贡献，远比他的网络热度更有价值。
所以，我们更应为“韦神”筑起必要
的防护界限，而不是任由他在流量
经济的洪流中迷失，守护这份来之
不易的纯粹，才能让天才在适合的
土壤中绽放光芒。

来源：上观新闻、极目新闻

媒体评论： 放过韦东奕

北京大学数学科学学院、北京
国际数学研究中心有关负责人9日
向新华社记者表示，希望和网友共
同保护好学者专心治学的宁静环
境，让韦东奕老师能心无旁骛地投
入教学科研工作中。

此次韦东奕发布的视频展现
出的状态让许多网民对其身体健
康担忧，呼吁北大关注教师健

康，尤其是视频中可见其部分牙
齿脱落。北京大学数学科学学院
有关负责人介绍，韦东奕有比较
严重的牙周问题。最近3年来，韦
东奕每年都会参加学校组织的体
检，医生建议其关注口腔健康，
其他体检结果正常。对韦东奕口
腔健康情况，学校和学院一直都
非常关心，此前多次派人陪同韦

老师到医院就诊。医生进行过会
诊，并提出了治疗方案。下一
步，学院和中心还将帮助他积极
进行治疗。

北大表示，感谢公众对韦东奕
的关心，学校在尊重他本人的意愿
和生活习惯的基础上，在工作、生
活、医疗等方面都给予了充分关
心，也有相应的安排保障。

北大回应： 共同保护好学者专心治学的宁静环境

近日，武汉东湖学院经济学院2023级国际经
济与贸易专业余子洋同学收到喜讯，自己终于成功
考上华中师范大学马克思主义学院硕士研究生。

从高考英语35分，到考上名校研究生，余子
洋说，这段奋斗历程让他明白，起点低并不可怕，
只要心怀梦想、坚持不懈，就能实现华丽转身。

2020年，余子洋考入武汉东湖学院经济学院国
际经济与贸易专科专业，英语35分的成绩像一记
重锤，狠狠砸在他的心上。

“35分的英语成绩，国际经济与贸易能学出来
么？”带着内心的不甘，他暗下决心一定刻苦学
习。功夫不负有心人，2023年3月，他一次性通过
了英语四级考试。在英语学习上的努力付出有了回
报，这给他带来了极大的信心。

专科毕业时，余子洋坚定地选择了专升本，经
过刻苦努力的复习，2023年顺利升上学校本科专
业，令他再次尝到了努力付出后成功的喜悦。

本科阶段的学习生活充实而忙碌，余子洋定下
了通过英语六级考试和考研的目标。经过努力，
2024年12月，他又顺利通过英语六级考试。

长时间的努力学习，让余子洋慢慢适应了学习
节奏。其间，考研备考的日子无疑是最艰苦的。确
定报考“211”院校后，余子洋感受到竞争激烈，一
度压力很大。在备考初期，他制定了详细的学习计
划，每天早上6时起床，晚上11时睡觉，除了吃饭
和休息以外，几乎所有时间都“泡”在图书馆里。

功夫不负有心人，余子洋终于成功考上华中师
范大学马克思主义学院硕士研究生。

来源：极目新闻

高考英语35分
逆袭考上研究生

来源：新华社


